
跟
其
他
城
市
一
样
，郑
州
地
铁
也
是
中
英
双
语
报
站

这
俩
声
音
都
是
咱
郑
州
的

郑荐
2013年12月10日 星期二 统筹：王长善 编辑：薛璐 美编：周高虹 校对：王泓 版式：宋笑娟

杨磊，新东方的一名英文老
师，提起此次担任“地铁男声”，他
说，只是运气好而已。

刚开始，郑州轨道公司想通
过新东方找一位外教，来录制地
铁报站的英文部分，但由于联系
的外教时间不合适，加上沟通起
来不好协调，校方想通过杨磊再
介绍一些外国朋友。

“我当时就随口说了一句，说
要不我去试试，录个小样发给他
们，没想到就被选中了。”杨磊说，
正是自己这个无心的“毛遂自荐”
让他得到了这次机会。

杨磊非常珍惜这突如其来
的“运气”，在网上找了很多其他
城市的地铁播报声音作为参考，
为了找感觉，他反复听了很多
遍。“我都快背下来了。”杨磊说，
前期沟通时，他发给轨道公司的
音频版本有两个，一个标注的是

“普通版”，而另外一个是热情的
“鸡血版”。

“因为我拿捏不好对方想要
的感觉，便发了两个不同版本
的，最终确定了普通版，声音听
起来会更平和。”就这样，杨磊成
为了 1 号线的“地铁男声”。

整整一天的声音录制，成为
方媛一次刻骨的记忆，也成为和
朋友们的谈资。

“当时我想站着录音可能会
气息顺畅，从早上开始，穿着高
跟鞋一直站着，反复录制，后来
脚就受不了了，我脱了鞋，穿着
袜子录，到了中午出来主持我的
节目后再去录。”方媛说，中午回
来后，他们再听上午录的音，觉
得声音太硬，“后来想想，我们平
时主持节目都是坐着的，坐下来
身体和声音才处于最放松的状
态，于是下午改成坐姿，把上午
录的全部放弃，又开始录，一直

到晚上。”
那天她把自己的录音状态

发在微信朋友圈里，引来众多朋
友的关注，“大家都特别关心郑
州地铁，也很好奇我给地铁录播
报，很多人说要等着上地铁听我
报站，很有趣。”

最终的录音版本得到了轨道
公司的认可，但是方媛并不满意，

“录完之后其实反复地听了，还觉
得有遗憾，后来我想是不是再重新
录，那边说时间来不及了。我想到
正式使用后，如果说乘客觉得还有
可进步的地方，我们可以再去录，
又会有一种新的发掘吧。”

声

凡是去北京、上海等城市坐
过地铁的郑州市民都会发
现，其他城市的地铁都是双
语报站。
其实，作为新型“高大上”的
国际化大都市，郑州地铁当
然也是双语播报。
杨磊，新东方老师，负责此次
郑州1号线站点英文播报。
郑州晚报记者 赵柳影 实习
生 谢君锐/文 郑州晚报记
者 周甬/图

新东方英文老师 杨磊

录了俩版本，“鸡血版”和“普通版”
“等到开通时，我会专门去听听自己的声音，拽着朋友，告
诉他们，‘嘿，这是我录的！’”

郑州人民广播电台 方媛
录了整整一天

从站着录到穿袜子录，再到坐着录
“朋友们都很好奇，说一定要坐地铁听听我的报站”

“在录音前，我反复思考了
自己的声音定位，我觉得应
该是温暖的，在人们上下班
的路上，在熙熙攘攘拥挤的
地铁客流中，能够安慰大家
烦躁的情绪，让人沉静下来
的声音。”方媛，郑州人民广
播电台交通广播的一名主
持人，郑州地铁1号线上报
站的女声。
郑州晚报记者 辛晓青 实
习生 严雪/文 郑州晚报记
者 马健/图

其实，杨磊在大学时有过主
持类似的经验，在大一到大三期
间，他曾是学校英文广播站的成
员，平时经常有双语播音，而且都
是直播，这也为此次顺利录制地
铁播报奠定了基础。

10月29日，杨磊正式进行录
制，“过程简单得出乎人的意料，
一上午就全部结束了。”杨磊说，
整个录制过程非常顺利，感觉很

“得劲儿”。
“至今还没有听过自己录制

的成品。”杨磊说，虽然自己从家
到单位不需要坐地铁，但 26 日地
铁正式开通时，他会专门乘坐地

铁，听听自己的声音。“到时候我
一定会拽着朋友，指着喇叭对他
们说，‘嘿，这是我录的！’”

采访中，当记者表示想要听一
听“现场版”的地铁播报时，杨磊张
口就来，声音清亮，而且很亲切。

因为与地铁结下的缘分，杨
磊对 1 号线的试运营充满了期
待。“希望郑州地铁除了方便、快
捷之外，能够在保证安全的基础
上，有秩序、有规范。”

目前，郑州地铁2号线也在建
设中，谈起2号线的英文播报，杨磊
开玩笑说，“希望能继续用我的声
音，毕竟这是件挺光荣的事情。”

温暖的声音，让人沉静

熟悉方媛的人都知道，每天
中午1点半，91.2频率里，她如约
出现在节目“文化郑州”中。

小圆脸，大眼睛，方媛漂亮、
活泼，但其实她是个干了20年播
音主持的老广播人了。

“从1993年到现在，我一直
在主持一线，播音主持这个职
业就是让人不断向上，积极阳
光的心态，简单的为人处世，让
我保持了对职业的热爱，以及
20年来不变的声音。”方媛说。

提起成为“地铁女声”，方

媛感觉特别幸运，“当时我们台
里也包括省台，几十个主持人都
在试声音，最后选中我的声音，真
是特别荣幸。我的声音不是最好
的，但是可能比较清晰，比较洪
亮，适合在地铁里播报吧。”

入选之后，方媛反复学习了
其他城市的地铁播报声音，揣摩
适合郑州的声音，“我给自己的
定位是温暖，尤其是在人们上下
班的路上，在熙熙攘攘拥挤的地
铁客流中，能够安慰大家的烦
躁，能够让人沉静下来的声音。”

声女


